

URUGUAY

Cambia



Una acción prioritaria en la agenda del Gobierno

Salud Bucal llega a 75.000 niños y entregará material educativo a todas las escuelas de Uruguay

Con 81 odontólogos y 10 higienistas, este plan específico funciona desde el primer gobierno de Tabaré Vázquez, en 2005, y aspira a llegar a fin de este año a 940 escuelas, 725 de las cuales son rurales. Tener una boca sana es un derecho de niños y niñas.

El programa es una construcción colectiva, dijo la directora del Consejo de Educación Inicial y Primaria, Irupé Buzzetti, en el lanzamiento de la XII Semana de la Salud Bucal, tras destacar el rol de los maestros y de María Auxiliadora Delgado, quien “le puso el corazón, el alma”, a esta iniciativa.

Uruguay destaca en el mundo por generar 62 % de su energía a partir de fuentes renovables

Pág. 2

Hospital de Ojos atendió en 10 años a 450.000 personas y practicó 75.000 cirugías

Pág. 3

Jefe de la OMT destaca liderazgo de Uruguay en turismo sostenible

Pág. 4

Más de 7.000 millones de dólares de inversión

Uruguay a la vanguardia mundial en uso de energía renovable con 62 % de su matriz



Paneles fotovoltaicos, parte de la cobertura de energía de fuente renovable

La inversión de más de 7.000 millones de dólares desde 2010, mediante la colaboración del sector privado con el Estado, ubicó a Uruguay a la vanguardia en materia de energías renovables, con 62 % de participación en su matriz primaria, cuando el promedio mundial es de 19 %, según los últimos datos de 2016.

El desarrollo de esta infraestructura ha permitido transformar a Uruguay en exportador neto de electricidad.

Con la puesta en marcha de una estrategia país en materia energética a partir de 2005 y de diversas acciones e iniciativas

aplicadas desde 2010, el país consiguió reducir significativamente su sometimiento histórico a las condiciones climáticas y a los combustibles fósiles para generar energía y, por el contrario, pasar a ser exportador neto de electricidad.

El logro se alcanzó a partir de un incremento sin precedentes de las fuentes renovables de generación de energía, que llevó a contar con una capacidad de exportación de 1.122 gigavatios por hora al año entre 2014 y 2016, que representaron el 9,5 % del total de la electricidad producida, en promedio, en ese lapso.

Eficiencia Energética

El Plan Nacional de Eficiencia Energética 2015-2024 establece líneas de acción necesarias para promover la disminución eficiente de la demanda, con el fin de alcanzar una meta de energía evitada de 1.690 kilotep (miles de toneladas equivalentes de petróleo) en ese lapso.

Este programa y la política energética 2005-2030 están alineados con el compromiso asumido por el país en la XXI Conferencia Internacional sobre Cambio Climático (COP21), de diciembre de 2015 en París, de contribuir a la mitigación de la emisión de gases de efecto invernadero.

Tercer puesto global en inversiones energéticas

La participación de las energías renovables llega a 62 % de la matriz primaria de Uruguay, mientras que el promedio mundial es de solo 19 %.

A su vez, Uruguay ocupa el tercer puesto global respecto del nivel de inversiones en la materia, en relación con el producto interno bruto (PIB), según el último informe de 2016 de la REN 21, la red mundial de políticas en energía renovable que conecta a gobiernos con la sociedad civil, la academia y organismos internacionales.

Esos resultados responden a los lineamientos establecidos por una política de Estado que realizó una fuerte apuesta a las energías renovables, con importantes metas en el corto plazo y atractivas ventajas impositivas que contribuyeron al desarrollo del sector. El Plan de Infraestructura 2015-2019 destina 4.230 millones de dólares, de los 12.500 millones previstos, para el sector energético.

Además de contar con incentivos a la inversión, Uruguay tiene una ubicación privilegiada que le otorga condiciones naturales favorables para generar energía solar, eólica, hidráulica y la posibilidad de oportunidades de generación a partir de la biomasa asociada a la producción agroindustrial.

“Promover la educación en ciencias es fundamental para el futuro de Uruguay”

“El Ministerio de Industria articula la educación en el sector privado y las empresas estatales y se ocupa de transmitirle a los educadores cuáles son nuestras preocupaciones para construir la industria del futuro, sin la cual será muy difícil que Uruguay tenga un papel real en el mundo productivo”, dijo la ministra Carolina Cosse.

La titular de Industria, Energía y Minería recibió así a la directora del Área de Educación en Ciencias del Instituto Weizmann de Israel, Liat Ben David, quien brindó el lunes 9 en la Torre Ejecutiva la conferencia magistral “Educación en ciencias – el motor de nuestro futuro”, luego de conversar con el presidente Ta-

baré Vázquez.

Cosse hizo hincapié en el cambio de la forma de producir que experimenta el mundo, fenómeno al cual Uruguay no está ajeno.

“Las cinco marcas internacionales más valiosas en 2006 eran del mundo físico y en 2016 son de la industria de las tecnologías de la información y la comunicación, una muestra de cómo ha cambiado la forma de producir”, apuntó.

La ministra valoró de modo positivo para Uruguay el intercambio con el Instituto Weizmann, que promueve la educación en ciencias en Israel, trabajando de manera muy cercana con los educadores.



El presidente Tabaré Vázquez flanqueado por Carolina Cosse y la visitante israelí, Liat Ben David

Antes de fin de año se conocerá cuál de las cuatros empresas internacionales seleccionadas se encargará del dragado de apertura, profundización y mantenimiento del primer tramo del río Uruguay y el canal de acceso al puerto argentino de Concepción del Uruguay.

Ministro Rossi recorrió obras en puentes de ruta 7



Ministro Víctor Rossi recorrió obras en ruta 7

El ministro de Transporte y Obras Públicas, Víctor Rossi, informó que en febrero comenzarán las obras de rehabilitación del pavimento de la ruta 7 desde Casupá.

Lo hizo tras recorrer el viernes 6 las obras de ampliación del puente ubicado en el kilómetro 38,100 de la ruta 7 y las del empalme y el puente sobre el tendido ferroviario de Nico Pérez, en la confluencia de rutas 7 y 14.

Uruguay Cambia

La ciudadanía puede acceder de forma libre y gratuita al contenido de este material informativo en sus dos formatos: archivo electrónico en www.presidencia.gub.uy y en su versión de papel. Quien esté interesado podrá copiarlo o reimprimirlo, ya que esta publicación tiene un contenido de carácter público.

Se atiende a 75.000 niños uruguayos

Programa de Salud Bucal llegará con material educativo a todas las escuelas del país

El Programa de Salud Bucal, en el que trabajan 81 odontólogos y 10 higienistas, atiende en la actualidad a 75.000 escolares y aspira a llegar a fin de este año a 940 escuelas, 725 de las cuales son rurales.

Funciona desde el comienzo del primer gobierno de Tabaré Vázquez, en 2005, y desde entonces extendió de modo progresivo su cobertura para alcanzar a las zonas rurales más alejadas de centros urbanos. El objetivo es llegar con material educativo al total de las escuelas públicas y privadas de Uruguay, así como consolidar las mejoras que permitirán el desarrollo integral de adultos con menos problemas de salud bucal.

Para el ministro de Salud Pública, Jorge Basso, cuando se habla de la salud integral no se puede olvidar el componente relacionado con la bucal.

En el lanzamiento de la XII Semana de la Salud Bucal, que fue del lunes 9 al jue-



Directora del Programa de Salud Bucal, Laura Miller, directora de Primaria, Irupé Buzzetti, impulsora del programa, María Auxiliadora Delgado, ministro de Salud Pública, Jorge Basso, y prosecretario de la Presidencia, Juan Andrés Roballo.

ves 13, Basso valoró que el desafío es trabajar en ámbitos educativos sobre las prácticas de alimentación e higiene, que se deben incorporar desde las edades más tempranas.

Por su parte, el prosecretario de la Presidencia, Juan Andrés Roballo, aseguró que este programa es una acción prioritaria para el Gobierno.

“Forma parte de las políticas públicas del Estado, porque está destinado a atender necesidades y derechos básicos de una población a la que especialmente le tenemos que prestar atención”, sostuvo.

“Cuando un niño se ríe y se tapa la boca evitando la burla de sus compañeros, hay un problema”, dijo Roballo.

Una construcción colectiva

El Programa de Salud Bucal es de alta visibilidad pues es una construcción colectiva, dijo la directora del Consejo de Educación Inicial y Primaria, Irupé Buzzetti. Destacó el rol de los maestros, que trabajan junto con los odontólogos e higienistas, y de María Auxiliadora Delgado, quien “le puso el corazón, el alma, que puso entusiasmo al querer ver sonrisas”.



María Auxiliadora Delgado, el equipo del Programa de Salud Bucal y escolares ganadores del concurso

“Tener una boca sana es un derecho de niños y niñas”

Escolares que ganaron el concurso audiovisual del Programa de Salud Bucal “Tener una boca sana es derecho de niños y niñas” fueron agasajados el lunes 9 por el presidente Tabaré Vázquez y su esposa, María Auxiliadora Delgado, en la oficina de la avenida Joaquín Suárez.

El primer lugar de la convocatoria fue obtenido por alumnos de Experiencia Nucleamiento Rural La Mina, de Cerro Largo, conformado por varias escuelas, el segundo premio le correspondió a escolares de la localidad de La Paloma, del departamento de Durazno, y el tercero, a estudiantes del centro de educación artística número 131, también de Cerro Largo.

Este concurso posibilita la participación de niños y niñas de las escuelas públicas urbanas y rurales de todo el país en un relato audiovisual, en el cual aportan su mirada sobre la importancia del cuidado bucal.

Los tres videos ganadores fueron presentados en la jornada de lanzamiento de la XII Semana de la Salud Bucal. El primer premio será la pauta publicitaria de 2018 del Programa de Salud Bucal Escolar.

Hospital de Ojos atendió a 450.000 personas en 10 años

Tras 10 años de funcionamiento, el Hospital de Ojos José Martí se convirtió en un centro de referencia nacional en el tratamiento de patologías oftalmológicas, en el que se atendió a más de 450.000 usuarios y se realizaron más de 75.000 cirugías. Unas 50.000 fueron de cataratas, lo que evitó que esos pacientes perdieran la vista.

Cada mes asisten a consultas un promedio de 4.500 personas y se realizan 600 intervenciones en este nosocomio de la Administración de los Servicios de Salud del Estado, instalado en 2007, en el Centro Hospitalario del Norte Gustavo Saint Bois, gracias a un convenio de cooperación con Cuba y su Operación Milagro.

La directora del hospital José Martí, Sandra Medina, informó que más de 175.000 uruguayos son pesquisados para detectar posibles afecciones en la vista.

En materia de equipamiento e innovación, se adquirió el equipo de láser quirúrgico (*cross-linking*), que permite el tratamiento de la córnea (queratocono), y los lentes de apoyo escleral, para una patología que no recibía un buen tratamiento hasta ahora.

En la actualidad, el objetivo de la institución es llegar a todo el país, para lo que se proyecta instalar polos regionales de atención. “No podremos abarcar todas las patologías en cada uno de ellos, pero sí las cirugías más comunes”, dijo.

El Programa de Salud Visual Escolar examinó a 1.988 alumnos de nivel 5 en 30 escuelas del programa Aprender y entregó en ese ámbito 190 pares de anteojos desde su lanzamiento en abril.

En el 20 % de esos escolares se constataron alteraciones visuales, que en 80 % de los casos se pueden corregir con lentes, según informó la directora del Hospital de Ojos e integrante del programa, Sandra Medina.

El secretario general de la OMT, Taleb Rifai, de visita en Uruguay

“Vázquez comprende valor del turismo y es la fuerza para el éxito de esta actividad”

El secretario general de la Organización Mundial de Turismo (OMT), Taleb Rifai, señaló que su presencia en Uruguay responde al interés en que “consolide su liderazgo en América Latina en materia de turismo sostenible”.

El presidente Tabaré Vázquez valora la importancia de esta actividad, comprende su importancia en la economía del país y es la fuerza que apoya el éxito de la misma en Uruguay, dijo el visitante tras su encuentro con el mandatario el jueves 12 en la oficina de la avenida Joaquín Suárez y Reyes.

Rifai explicó que Vázquez “tiene una confianza plena en el equipo de la ministra Liliam Kechichian y se refirió a ella como persona en la que confía y que realiza una excelente tarea”. “Ella representa muy bien a este maravilloso país”, agregó.

“Cuando me encuentro con algún presidente o jefe de Estado siempre trato de dedicar entre cinco y 10 minutos para comunicarle lo importante que es el turismo, pero en esta ocasión solo escuché porque Vázquez habla mejor que yo del



El presidente Tabaré Vázquez recibió al secretario general de la OMT, Taleb Rifai

turismo, así que le dije que no tenía que convencerlo de nada”, narró.

La reunión en la oficina presidencial fue calificada de “excelente” por el dirigente jordano, quien visitó Uruguay en el marco de una gira por América Latina de despedida de su cargo en la OMT, que ocupó por ocho años. Será sucedido en el período 2018-2021 por el georgiano Zurab Pololikashvili, quien el martes 3 también se entrevistó con Vázquez.

Liderazgo de Uruguay en turismo sostenible

La Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas declaró a 2017 Año Internacional del Turismo Sostenible para el Desarrollo, lo cual significa utilizar el potencial y energía que sale del crecimiento de esa actividad y convertirla en beneficio de la comunidad y del país.

“Sostenibilidad es turismo responsable, es una forma de vida, y cuando uno advierte que hay 1.200 millones de turistas cruzando fronteras cada año, este movimiento se puede convertir en una oportunidad para que la vida en la Tierra sea mejor para los estados o se convierta en un desastre”, dijo el secretario general de la OMT, Taleb Rifai.

El canciller Rodolfo Nin Novoa abordó en Londres con su par, Boris Johnson, y otras autoridades de Gran Bretaña el posible cambio en agenda política, comercial, cultural y de cooperación de ese país tras su salida de la Unión Europea y las oportunidades que se abren para Uruguay y el Mercosur.



Salud Pública diseña carné de salud para la atención de personas con síndrome de Down. Cada mil nacimientos en Uruguay cuatro son niños con este síndrome.

Gobierno propuso ley de protección del apátrida

El Poder Ejecutivo propuso un proyecto de ley de reconocimiento y protección del apátrida, para regularizar y mejorar la condición social y humanitaria de esas personas no reconocidas como nacionales por ningún país, y así asegurarles el libre ejercicio de sus derechos y libertades fundamentales, según establece la Carta de la Organización de las Naciones Unidas.

Diversificación de la oferta: el Ministerio de Turismo y la Administración Nacional de Puertos promueven a Colonia del Sacramento como terminal receptiva de cruceros fluviales.

Audiovisuales promueven Corredor de los Pájaros Pintados

El Ministerio de Turismo presentó el lunes 9 en una de las salas de Movie del Nuevocentro Shopping, en Montevideo, el audiovisual *Uruguay: tierra de río*.

El documental, de media hora, recorre un circuito que comprende Rincón de Franquía, en Artigas, Pueblo Belén y Termas del Daymán, en Salto, Montes del Queguay, en Paysandú, Esteros de Farrapos y San Javier, en Río Negro, y Villa Soriano, en el departamento homónimo.

Vázquez espera firmar esta semana acuerdo con UPM

El presidente Tabaré Vázquez adelantó el jueves 12 que en el correr de esta semana puede estar cerrado el convenio con UPM, ya que luego de mucho trabajo “los equipos negociadores han logrado un acuerdo en más del 99 % de los temas tratados” respecto de la instalación de la segunda planta de celulosa de esa empresa finlandesa en Uruguay.

“Espero, si no surge nada, que en el correr de la semana ya tengamos el acuerdo hecho, (y ponerlo) a consideración, por supuesto, del Consejo de Ministros y de las autoridades centrales de UPM”, añadió el mandatario en entrevista con Radio Sarandí.

Voluntarios se capacitan en gestión de riesgos

La primera jornada de trabajo presencial del Encuentro Nacional de Voluntariado del Sistema Nacional de Emergencias (Sinae), realizada el sábado 7 en la Torre de las Telecomunicaciones, fue inaugurada por el prosecretario de la Presidencia, Juan Andrés Roballo, en su calidad de presidente del organismo.

En la jornada, de la que participaron 200 de las más de 400 personas inscriptas, también hablaron el director del Sinae, Fernando Traversa, y el director nacional de Políticas Sociales del Ministerio de Desarrollo Social, Matías Rodríguez, quien preside el Programa Nacional de Voluntariado de ese ministerio.

Derecho de admisión

El Poder Ejecutivo promulgó la ley que establece la prohibición de ingreso a espectáculos públicos de personas que no cumplan con las condiciones requeridas por el organizador y de quienes tienen antecedentes de comportamiento violento dentro o fuera del recinto, haber cometido delitos o faltas, ocasionado graves molestias a otros espectadores o alterado el normal desarrollo de espectáculos.